
一直在努力成为自己心目中的教练
“我的性格中，多数是不随波逐

流的，这在一定程度上容易引起别人
不同的理解，每个人都有各自的生活
理念和标准，我明白这些道理。”当年
在海港接受记者采访时，谢晖这样说
道。

他不是个爱设目标的人，从球员
到教练，他也不认为这两种身份之间
有可比性。当年做球员时，他想着能
上申花一线队进个球就不错了，结果
这一进就成了多年以来申花队史进
球最多的那个人。那些年如果非要说
有什么目标，对谢晖而言，就是“比去
年进得多就行”，现在做教练，相信他
也不会考虑太多有的没的。“足球就
是教会你过程，每场比赛都是90分
钟，无论冠军杯还是联赛都一样。”

以递补身份征战今年中超的大

连人，正在用实际行动表明，他们不
仅仅满足于保级。但现实情况是，这
支球队尚未迎来真正的考验，俱乐部
显然不能将两场比赛过后的成绩和
场面当做全部，最直接的问题在于，
球队的阵容依然有不少有待完善的
地方，包括外援的引进等。至于谢晖
自己，大连人是他执教生涯的新起
点，严格意义上来说，他的上一次教
练之旅由于自己在场外的大意戛然
而止，是大连人给了他又一个机会，
因此谢晖觉得，这是“自己的荣幸”。
“我一直想做教练，从来没有想

过别的，我一直觉得，教练是很有挑
战性的事情，他需要人格魅力，敢于
不从众的性格……”同样是在2015年
随海港在海外冬训时的某个午后，谢
晖这样描绘自己心目中足球队主教

练的模样。七年过去了，我们看到了
不从众的性格、看到了人格魅力的一
面，也依稀看到了他渴望塑造的球队
雏形。对于那些支持谢晖和大连人的
球迷而言，在祝福他能收获成功的同
时，更需要在未来遭遇困难时给予耐
心。
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足协最快今日
裁定U23争议
特约记者 左涛

作为以全华班递补重返中超的
球队，大连人队在开赛前被普遍看
低，但两轮下来，他们的表现十分抢
眼，与广州城一战，大连人队全场占
优，赢得干净利落，就连范加斯特都
承认，广州城队赢球欲望不如对手。
不过，本场比赛中出现了很大的争
议，第67分钟，场上唯一的U23球员
黄嘉辉受伤，谢晖赶紧安排吴伟将
其换下，第69分钟，大连人队又用王
腾达、赵健博换下商隐、阎相闯。在
这短短的2分钟内，大连人队场上没
有U23球员。
去年的足协杯赛中，黑龙江冰

城在6比0大胜南通支云后，被指出
存在因换人失误导致2分钟内场上
没有U23球员的问题，中国足协事
后改判该场比赛南通支云3比0获
胜。大连人与广州城的比赛过程与
那场比赛如出一辙，广州城在抗议
函中指出，本场比赛开始前，中国足
协并未通知大连人俱乐部可享受
U23球员减免及补偿政策，因此，申
请按中超联赛规程判定大连人该场
比赛弃权。
但这次的事情要比上次复杂得

多。首先是单欢欢的问题，按照足协
在4月25日公布的U23新规，在U23
国家队受伤的球员康复之前，其所
在俱乐部在联赛中可享有U23减免
政策。单欢欢3月参加U23国家队集
训时因伤退出，目前仍在康复中，按
照一般的理解，大连人队在联赛中
是可以享受相应的U23政策的。问
题是，中超官方只确认山东泰山因
郭田雨留洋可享受减免政策，并未
提及大连人队。
这其中显然存在着理解上的偏

差。站在大连人队的立场上，足协既
然有规定，当出现相应的情形，就可
以自动适用。但以更严格的标准来
衡量，既然中超官方没有明确，就不
能算作适用。在这个问题上，有人提
出，单欢欢受伤在前，足协出台新规
在后，所以不存在适用的问题。其
实，郭田雨留洋也是在新规出台之
前。只不过，足协在新规中详细说明
了留洋的情形，却没有对球员受伤
时间作出界定。事实上，对于各自俱
乐部来说，二人的情形是一样的。
抛开单欢欢问题不谈，本场比

赛中，在换人环节上，也出现了巧
合。本来，大连人队是想先把王腾
达、赵健博换上去的，而且也已经进
入了换人程序。但就在俱乐部工作
人员翻牌准备时，场上黄嘉辉突然
受伤，谢晖赶紧安排吴伟替补出场，
结果吴伟反而比王腾达、赵健博先
出场了。过去，翻牌等工作都是由第
四官员完成的，今年改由俱乐部工
作人员完成，在衔接上，阴差阳错出
现了问题。

太多的巧合都集中到了一起，
以至于出现了如此戏剧性的场面。
这场比赛会不会改判，足协最快将
于10日做出结论。

大连人究竟有没有在U23球员的使用上违规？ 又或者中国足协最终会如何就此事
予以判定，这些问题还需等待时间给出答案。 但不可否认的是，仅就足球层面的结果而
言，谢晖所执教的这支球队，的确令人眼前一亮。全华班出战的他们，没有一丝胆怯和挣
扎，反倒给人一种强势的感觉。 专题专稿 首席记者 刘闻超

8日深夜，大连人队以一

场酣畅淋漓的胜利赢得了递

补重返中超后的第一个3分，

但比赛结束没多久，广州城俱

乐部就向中国足协提交了抗

议函，指出大连人队在本场比

赛中未按规定使用U23球员，

应判其弃权。据悉，9日足协一

直在抓紧研究此事，最快将于

10日做出结论。
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对专业有着狂热的追求
谢晖是少帅吗？几年前被问及这

个话题，谢晖笑了：“我怎么能算少帅？
我都40多岁了……”认为谢晖是少帅
的人，多半是觉得，他作为主教练独立
带队的时间不长，算上现在的大连人，
也不过是他执教的第二支球队，在此
之前是执教南通支云。
但是，谢晖又从来没有离开过足

球。当年从球场退役后，他从事的工作
都和足球有关，助理教练、体能教练、
大学队教练、青年队教练……他不断
在积累、不停在学习。2015年，海港赛
季前飞赴土耳其冬训，谢晖曾这样谈
及自己作为埃里克森助手的感受：“我

很幸运，对我来说最重要的就是学习，
现在和你在一张桌上吃饭的那些人，
他们谈论的东西都是以前意甲、英超
的球队，你还想怎么样，我一直很庆幸
能有这样的机会，因为这就是我一直
向往的。”
带着这份念想，细心的人发现，以

往还偶尔会亮相于一些时尚类节目乃
至娱乐圈的他，在这些年里已经完全
放弃了足球以外的“圈子”。又或者说，
谢晖其实一直在这么做着，不同的只
是外界看待他的眼光。接手南通支云
时，谢晖亲自组建了自己的教练团队，
其中就有他在德国踢球的队友，某种

程度上而言，这也是他年轻时就对个
人职业生涯有过规划的体现。

多年以前，谢晖曾受邀为一家体
育媒体写几句祝福的话，结果他在祝
福同时，还写上个“建议”，大意是希
望这家媒体可以多做点专业层面的
内容，必要时还可以向欧洲一些足球
杂志借鉴、学习……这就是谢晖，一
个极度尊重专业的人，正因如此，一
旦他感受到有任何对足球不那么纯
粹或不专业的事情时，他总会直言不
讳地指出，这种做法在国内足球的大
环境中难说会否招人不待见，但这就
是他的性格。

“金句频出”
收获大批粉丝

两轮过后， 大连人一胜

一平收获不少赞美。 与球队

在场上表现相对应的， 还有

谢晖在赛前赛后的一些发

言，同样为其“收割”了不少

人气。

“这两天最多的工作是

训练完让队员进行冰疗，不

仅是腿和身子， 还有头也漫

进去，让他们冷静一下，我不

喜欢球队备战的氛围， 可能

摆不正位置， 需要给大家泼

泼冷水……” 这是大连人在

对阵广州城之前， 谢晖在赛

前新闻发布会上的话。当时，

球队在中超首轮中2比2战平

河南， 考虑到后者本轮刚刚

大比分赢下上届冠军山东泰

山， 这场平局的含金量可见

一斑。可在当时，球队在没有

赢球的情况下却收获了太多

赞美， 谢晖不希望球员们就

此满足， 从而影响到第二场

比赛。

“如果你对足球方面比

较了解的话， 你就应该知道

高位逼抢战术是15年前开始

的，这不是什么很新的话题，

只是我们做得比较晚一些而

已。”面对外界对大连队技战

术打法的称赞， 谢晖这样回

应。 他不会对称赞自己的话

照单全收， 自然也可以预见

到，未来若有质疑的言论，他

也会从自己对足球的理解层

面去予以讨论。 某种程度上

而言，这属于“70后”这一批

中生代教练的“个性”，一如

当时李铁那句：“回家多看看

球吧。 ”区别在于，说话人的

语气、 语境和当时的背景情

况。事实上，对于李铁当时拾

起国足教鞭的这件事， 谢晖

是有些钦佩的， 因为他觉得

李铁是在一个困难时期走了

上去。

足球世界当中， 不乏时

常能迸出“金句”的教练，之

于谢晖，他的独特之处在于，

那些话都是从足球层面出

发，而之所以容易令人接受，

是因为大连人队的表现足以

支撑他的理念和观点。 不夸

张地说， 目前的谢晖与大连

人，的确称得上是处于“蜜月

期”。


